

La lettre de l'Étoile

Bulletin d'information de l'Église protestante unie de l'Étoile





🕤 🔘 🕟 54-56, av. de la Grande-Armée 75017 Paris

www.etoile.pro

N°268 **Printemps** 2024



L'Étoile fête ses 150 ans !



Cet anniversaire nous invite à revisiter tout le chemin parcouru et à nous réjouir de ce qu'est l'Étoile aujourd'hui: notre Étoile! Lieu de réflexion, de rencontres, de débats, d'activités pour petits et grands, guidé par une théologie protestante audacieuse, ouverte et de son époque, tout en restant attaché à ses valeurs et à sa tradition.

Cet événement est aussi l'occasion de réfléchir à ce que nous souhaitons pour notre paroisse, pour nos enfants, dans les années à venir.

Différents rendez-vous rythmeront cette année anniversaire. Ces événements ont commencé avec la Vente très réussie de mars dernier et les suivants sont annoncés dans ce numéro de la Lettre de l'Étoile. Vous êtes invités à y participer mais également à en parler autour de vous. Cet anniversaire est aussi l'opportunité de faire découvrir l'Étoile à vos proches et amis.

Par ailleurs, 2024 marque également l'arrivée de notre nouvelle pasteure, Madame Nathalie Chaumet. Originaire du Havre dont elle aime « le reflet du ciel sur la mer », Nathalie a d'abord été pasteure à Meudon, puis à Rouen, au Vésinet et dernièrement au temple de l'Annonciation dans le 16^e arrondissement de Paris. Elle nous rejoindra officiellement en juillet et nous aurons tous la chance de pouvoir la rencontrer le dimanche 7 juillet à l'occasion d'un culte d'accueil.

En attendant sa venue, Louis Pernot a été notre unique pasteur à l'Étoile pendant cette année, assumant seul les fonctions pastorales et paroissiales. Au nom du conseil presbytéral, nous lui exprimons toute notre gratitude. Nous adressons également nos remerciements à Florence Blondon, Regina Muller et à tous les pasteurs qui sont venus nous aider certains dimanches.

> Par Guillaume Hecketsweiler Conseiller presbytéral

PAROLE

La paix et la joie



Nous désirons tous profondément la paix et la joie, elles sont aussi ce qui est promis à ceux qui veulent vivre de l'Evangile du Christ. Mais sont-ce vraiment des valeurs ultimes, le but de notre vie ? Pas sûr du tout!

Le but de la vie n'est ni la paix ni la joie!

D'abord, en bon calviniste, je dirais que l'essentiel dans la vie n'est pas de se faire plaisir, ni d'être tranquille, mais le service. Voilà ce que nous devons seulement vouloir : servir. Si au passage nous trouvons de la joie ou de la paix tant mieux, mais sinon tant pis. Jésus-Christ en tout cas n'était ni hédoniste ni stoïcien. Était-il heureux à Gethsémané quand il dit « mon âme est triste jusqu'à la mort » ? Et en paix sur la croix quand il crie à Dieu ? Ce n'est pas le problème, il a donné sa vie par amour et a été prêt ainsi à sacrifier même son propre confort.

Chercher pour soi la paix et la joie serait de toute façon rester dans une démarche égocentrée tout à fait étrangère à l'Evangile qui est avant tout de donner et non de recevoir.

Pourtant, il est évident que la foi peut être une source extraordinaire de joie, et la prière, de paix. Mais avoir l'un ou l'autre n'est pas un critère nécessaire de la valeur de sa foi. La joie est chose compliquée. Il n'y a pas d'obligation morale d'être heureux toujours dans sa vie. Certaines personnes n'y

arrivent pas et il n'y a pas à ajouter à leur tristesse la culpabilité! Et la paix n'est pas toujours le but ultime à rechercher. Certes le Christ était très fondamentalement pacifiste. Mais pas à n'importe quel prix. Il y a parfois des combats à mener, il faut s'engager dans le monde contre le mal, et la paix ne peut s'obtenir au prix de la compromission.

Vivre fidèlement au Christ n'est pas chercher une paix stoïcienne où la vie ne serait troublée par rien, mais s'engager dans le monde, risquer sa propre tranquillité en compatissant, en se réjouissant avec ceux qui sont dans la joie, en pleurant avec ceux qui sont dans le deuil, et en luttant sans cesse contre l'injustice, contre la haine, l'intolérance, l'individualisme.

Le Royaume de Dieu, c'est la paix et la joie

Pourtant, bien sûr que la paix et la joie sont absolument essentielles. Paul le dit bien : « Le Royaume de Dieu, c'est la paix et la joie », or le Royaume de Dieu, ce n'est pas n'importe quoi. Comment peut-il dire une chose pareille?

Sans doute parce que, d'abord, il ne parle ni de paix ni de joie matérielle. Certes, la paix politique n'est pas un but ultime, et on n'est pas sur terre pour s'amuser... mais ce dont parle l'Écriture, ce sont la paix et la joie intérieures, la paix intime quels que soient les conflits humains qui nous menacent, et la joie profonde au-delà du fait que l'on s'amuse ou non, c'est la joie des Béatitudes : « heureux ceux qui pleurent ».

Quant au Royaume de Dieu, ce peut être notre propre foi, ce qui en nous est en

relation avec Dieu, et ce peut être, par ailleurs, l'idéal du monde auquel nous sommes invités à travailler, monde où règnent la paix et l'amour plutôt que la haine et l'égoïsme.

Ainsi le Royaume de Dieu est devant nous. La joie et la paix doivent être constamment comme ce à quoi nous voulons travailler, pas tant pour nous que pour le monde.

Et ce Royaume, il est au dedans de nous. Parce qu'en Dieu, dans la foi, la prière, on peut trouver une source infinie de joie et de paix. Joie d'être pardonné, aimé, compris, et tout cela gratuitement,

ce qui ne peut que nous faire dire un « merci » plein de joie. C'est la grâce!

Ainsi, joie et paix sont les premiers et les derniers mots de notre vie. Un chrétien ne peut être artisan de paix et donneur de joie que s'il en a un peu pour lui! Il faut donc travailler à être joyeux! Et pour cela, chercher le Dieu de grâce, accepter son amour, prier, méditer. Et celui qui n'est pas mystique travaillera à sa joie en vivant concrètement l'Évangile, qui est bien un chemin de joie et de paix. Le vrai bonheur, c'est de donner, de servir et d'être ouvrier du Royaume.

Oui, mes amis, « Que le Dieu de l'espérance vous remplisse de toute joie et de toute paix dans la foi, pour que vous abondiez en espérance, par la puissance du Saint-Esprit! » (Romains 15.13)

Par Louis Pernot, pasteur





PORTRAIT

NATHALIE CHAUMET Nouvelle pasteure à l'Étoile

Nous sommes ravis de vous accueillir au sein de notre communauté à l'Église Protestante Unie de l'Étoile.

Pouvez-vous nous parler un peu de votre parcours?

J'ai eu la joie d'être pasteure à Meudon-Sèvres-Ville d'Avray (92), à Rouen où j'étais aussi en charge de l'aumônerie de l'hôpital, au Vésinet (78) et à l'Annonciation. Comme je suis presque toujours restée en région parisienne, l'Epudf en région parisienne c'est un peu comme une grande famille pour moi!

Qu'est-ce qui vous a amenée à devenir pasteure ?

L'équipe des pasteurs de ma paroisse dans ma jeunesse : merci à eux pour leur engagement et leur témoignage ! Et aussi l'aventure des camps scouts qui a contribué à ma construction personnelle.

Qu'est-ce qui vous a spécifiquement attirée à l'Église de l'Étoile?

Je suis très heureuse de pouvoir participer au rayonnement d'une foi protestante audacieuse.

Quelles sont vos aspirations pour l'Église de l'Étoile au cours de votre ministère ?

Alors surtout, je ne viens pas à l'Étoile avec un projet pré-établi. Je me réjouis de travailler avec vous tous pour discerner ensemble ce qu'il sera bon de vivre.

Comment envisagez-vous de vous impliquer dans la vie quotidienne de la paroisse ?

Dans l'élan et la joie de rencontrer les uns et les autres.

Vous arrivez avec votre famille.

Je suis mariée avec Etienne, professeur à l'école d'ingénieurs CESI. Nous avons 4 enfants : Eliott (29) marié avec Mélanie, Estéban (27), Maëlys (25) et Venise-Laure (17) et nous sommes les heureux grands-parents d'un petit Mathéo depuis le 11 février.

Et quelles sont vos passions?

Avant tout ma famille et mon ministère. Ainsi j'ai la chance d'allier fonction et passion! Mais j'aime aussi lire écrire, marcher... Sans escalader les sommets, nous aimons partir pour quelques randos l'été en famille.

Un dernier mot?

Merci! Pour l'accueil chaleureux que les uns et les autres me manifestent déjà.

Si vous étiez...

Une parabole : la parabole de la graine de moutarde.

Un verset biblique: impossible de choisir!

Un art : la musique pour la transcendance à laquelle elle nous fait toucher et la peinture pour l'éclat des lumières et des couleurs.

Un film: « Je verrai toujours vos visages » de Jeanne Herry qui aborde avec finesse la question de la justice restaurative.

Une couleur : je suis havraise alors plus qu'une couleur je dirais le reflet du ciel sur la mer.

Un lieu : la ville du Havre. C'est un bout du monde abrupt mais à la lumière incroyable.

Enfin, si vous pouviez partager un repas avec des figures bibliques, qui choisiriez-vous et qu'espéreriez-vous apprendre d'eux?

Dans la Bible, Abraham et Sarah sont les premiers à recevoir pour un repas de fête. Ils accueillent trois visiteurs de passage autour d'un festin improvisé. C'est le début d'une hospitalité à faire vivre aujourd'hui encore.

Culte d'accueil

dimanche 7 juillet, *suivi d'un apéritif* **Culte d'installation liturgique**dimanche 8 septembre

Par Charlotte Mariaux de Serres

VIE DE LA PAROISSE

BIENVENUE aux nouveaux membres du conseil presbytéral!

Lors de la dernière assemblée générale du 21 avril 2024, le conseil presbytéral (CP) a été renouvelé. Cela a lieu tous les quatre ans.

Le CP agit en tant que comité directeur de l'association cultuelle dans une double approche théologique et ecclésiologique qui le distingue d'un conseil d'administration classique.

Être conseiller presbytéral c'est être responsable de la vie de l'Église locale qui doit être en permanence écoutée, stimulée, orientée, réinventée.

Une fois élu, le CP est reconnu par son Église lors d'un culte spécifique au cours duquel les engagements des conseillers sont rappelés. Cette reconnaissance aura lieu pendant le culte du dimanche 7 juillet.

Le CP se réunit une fois par mois et plus si nécessaire. Chaque conseiller s'engage sur une ou plusieurs missions tout en participant à la globalité des orientations et décisions.

MUSIQUE

LES SAMEDIS MUSICAUX organisés par les Grandes Orgues de l'Étoile

18 mai à 18h

Trois étudiants du Conservatoire national supérieur de Lyon interprèteront trois grandes fresques romantiques pour orgue :

la *Symphonie romane* de Ch. M. Widor par Natsumi Sawa; la *Grande Pièce Symphonique* de C. Franck par Luca Akaeda Santesson

la *Fantaisie sur B.A.C.H.* de Max Reger par Pierre-François Purson



22 juin à 18h Récital de Stéphane Bois (Toulouse) : «Clair-obscur»... De Franck à Debussy, hommage à l'esprit français.



Le nouveau CP se compose de 16 membres dont 7 nouveaux (*):

Louise Laïdi (présidente), Alexandre Achy*, Dominique Chesneau, Pierre-Xavier Chomiac de Sas, Michel Delmotte*, Adeline Fénières*, Catherine Giorgi, Guillaume Hecketsweiler, Sarah Martin*, Jean-Marc Maurice*, Hélène Michelin, Fabrice Pincet, Patrick Walbaum*, Patrick Widmer* et les pasteurs membres de droit.

Nous remercions les conseillers sortants dont l'expérience reste précieuse pour nous tous : Hélène Hedde, Stéphanie Garnier, Daphné de Kermoal, Bruno Leresche, Melton Momperousse et Nancy Parlier.

Pour le diaconat, nous remercions particulièrement Dominique Maroger et Delphine Gondamin pour leurs nombreuses années d'engagement, ainsi que Laure Lion, Sylvie Moinet et Jean Oddou. Toutefois, le diaconat sera complété après l'arrivée de Nathalie Chaumet.



CONCERT ANNUEL de la Chorale de l'Étoile le mardi 4 juin à 20h30

Sous la direction d'Emmanuel Bellanger, la chorale présentera le Magnificat de John Rutter, une œuvre contemporaine joyeuse et débordante d'énergie qui conjugue inspiration latino-américaine, poème renaissance et passages inspirés du chant grégorien. Solistes : Rachel Brichier et Anne-Frédérique Jourdain, piano : Thomas Bocquet et violon : Laetitia Bellanger. Le programme sera complété par le psaume 42 de Mendelssohn et quatre mélodies de Fauré. Tout ce beau programme sera accompagné au piano et au violon, des arrangements inédits ayant été tout spécialement créés pour ce concert. Venez nombreux! Libre participation aux frais.

Les choristes se retrouvent tous les mardis soir à 20h30 au temple et recrutent tout particulièrement des ténors. Contact : sophie.pernot@orange.fr

1874 - 2024

L'Étoile fête ses 150 ans ! les 26, 28 et 29 septembre



Depuis 1874, notre Église brille comme une étoile, mettant librement à disposition son énergie et sa foi au service de tous et de l'œuvre du Christ. L'Étoile est un lieu de rassemblement, de spiritualité, de liberté, d'ouverture et de fraternité pour des générations de paroissiens et de visiteurs.

À travers les décennies, nous avons partagé des moments de joie, surmonté des défis et tissé des liens précieux, fidèlement à notre identité et nos valeurs.

D'hier à demain, pour l'Évangile, une Étoile rayonnante!

Après la belle Vente de l'Étoile de mars qui a ouvert cette année exceptionnelle, nous vous convions à un week-end sous le signe de la célébration, la réflexion, la fête, la musique et les rencontres, qui promet d'être inoubliable.

Jeudi 26 septembre

20H30

Conférence interreligieuse « Quel avenir pour les religions au XXIe siècle? »

Table-ronde avec Haïm Korsia, grand rabbin de France, Ghaleb Bencheikh, président de la Fondation de l'islam de France, François Euvé, jésuite et directeur de la revue Études, et Frédéric Chavel, professeur de théologie systématique à l'Institut protestant de théologie. Avec ces quatre invités, nous nous interrogerons sur la place et le rôle que peuvent avoir les religions dans la société, et sur le dialogue interreligieux en France. Comment surmonter les incompréhensions et les difficultés? Modération: Raphaël Georgy

Samedi 28 septembre

18h30

Apéritif « L'Étoile en images»

« L'Étoile, d'hier à demain » par le pasteur Louis Pernot

20h

Dîner musical anniversaire

avec les Talents de l'Étoile

Réservations à secretariat@etoile.pro

Dimanche 29 septembre

10h30

Culte spécial anniversaire

à deux voix avec les pasteurs Nathalie Chaumet et Louis Pernot

12h

Déjeuner - buffet

14h30

Concert des 150 ans

organisé par les organistes Liesbeth Schlumberger, Lionel Avot, Philip Mead et Fabrice Pincet, accompagnés de l'Ensemble Vocal de l'Étoile.

Que cet anniversaire soit une occasion de renouveler nos liens, de cultiver la grâce et l'ouverture, et d'avancer ensemble vers un avenir lumineux.

Vous recevrez prochainement le programme détaillé. Contact : Catherine Giorgi, 150ans@etoile.pro

150 ANS DE L'ORGUE l'occasion de se tourner vers l'avenir!

L'intégrale BACH... lancement d'un projet de 21 concerts sur 7 ans par des organistes de renommée internationale :

jeudi 3 octobre : Liesbeth Schlumberger, organiste titulaire, inaugure le projet

jeudi 10 octobre : Jean-Claude Zehnder (Bâle) jeudi 3 avril 2025 : Michel Bouvard (Toulouse)



ALLER AU TEMPLE ? Culte, musique et liturgie

Tous les mercredis du 15 mai au 5 juin de 20h à 22h30 en présentiel

15 mai

D'où vient le culte ? Histoire et pratique, avec le pasteur Louis Pernot, docteur en philosophie

22 mai

Le sens du culte. Approche théologique et pratique, avec Laurent Gagnebin, ancien professeur à l'Institut protestant de théologie, Faculté de Paris

29 mai

La musique au culte, avec Liesbeth Schlumberger, organiste titulaire au temple de l'Étoile

5 juin

Quel avenir pour le culte ? Enjeux contemporains et perspectives, avec Louis Pernot, Laurent Gagnebin et Liesbeth Schlumberger

Déroulé de la soirée

20h : exposé

21h15 : buffet dînatoire 21h45 : questions

Ce cycle est ouvert à tous sans aucun préalable de connaissance ou d'appartenance religieuse. Vous pouvez le suivre et inviter vos proches qui ont envie de découvrir une autre manière d'aborder des sujets religieux et/ou existentiels.

Le cycle forme un ensemble cohérent, si possible, à suivre dans son intégralité.

Inscription: secretariat@etoile.pro

Participation aux frais de repas souhaitée de 10 €.

N'hésitez pas à parler de ce cycle autour de vous!

Étude biblique

(en direct sur YouTube) Les mardis 7 mai et 4 juin de 21h à 22h.

Contact: Louis Pernot.

Partage biblique

Les vendredis 3 mai et 7 juin de 14h30 à 16h, en présentiel. Contact : Louis Pernot.

Hébreu biblique

Les jeudis 16 mai et 20 juin de 20h45 à 22h30, en présentiel. Contact : Louis Pernot

Foire aux questions

(en direct sur YouTube)
Les lundis 6 mai et 10 juin à 18h30.
Vous pouvez poser vos questions à
Florence Blondon et Louis Pernot
en direct ou à : secretariat@etoile.pro





Retrouvez « Les débats de l'Étoile », les prédications et le cycle « Découverte du protestantisme » en podcast sur : https://etoile.pro/accueil/podcasts et sur toutes les principales chaînes de podcasts.

DONS

Soyez fiers de votre Église!

La vie d'une Église comme la nôtre est un miracle permanent. Personne NE DOIT donner à l'Étoile. Et pourtant notre bonne Étoile a vécu encore cette année grâce simplement à ce que chacun, vous, les uns et les autres ont donné. Et quelles belles choses nous faisons!

Partager et transmettre aux nouvelles générations, et à bien des nouveaux venus, ces valeurs qui nous sont chères, et le message merveilleux, libérateur et responsabilisant de l'Évangile, c'est une œuvre plus que d'utilité publique, c'est tout simplement essentiel et parfois même vital.

Ainsi toute notre paroisse repose sur ses 500 donateurs, comme autant de pierres vivantes de fondations solides. Je sais que chaque don est lui-même enraciné dans une foi, une réponse à la grâce et représente un geste de reconnaissance et d'engagement. C'est une merveille qui remplit de joie le pasteur que je suis d'avoir les moyens de faire vivre cette Église, et je le sais, chacun et chacune qui fait le geste de donner.

Par Louis Pernot

Pour vous tenir informés, abonnez-vous à la newsletter : www.etoile.pro/bienvenue



CULTE TOUS LES DIMANCHES À 10H30

aussi en direct sur YouTube (www.youtube.etoile.pro)

Mai

5 : Florence Blondon. Éveil et école bibliques, catéchismes

12 : Louis Pernot

19 : Culte de Pentecôte, Guillaume de Clermont

26: Louis Pernot

Juin

2 : **Culte des confirmations**, Louis Pernot. Éveil et école bibliques, catéchismes

9: Matthieu Contamin

16 : Culte de fin d'année, Louis Pernot

23 : Pierre-Olivier Léchot 30 : Pierre-Adrien Dumas

Juillet

7 : Culte d'accueil de Nathalie Chaumet

avec Louis Pernot 14 : Nathalie Chaumet 21 : Nathalie Chaumet

28: Louis Pernot

Culte des confirmations dimanche 2 juin à 10h30

Une vingtaine de jeunes catéchumènes confirmeront l'alliance de leur baptême et leur volonté de faire partie de l'Église de Jésus-Christ. C'est une grande joie pour nous! Nous remercions chaleureusement les moniteurs et monitrices d'école biblique et les catéchètes qui les ont accompagnés pendant ces années.

Août

4 : Louis Pernot 11 : Louis Pernot 18 : Raphaël Georgy 25 : Nathalie Chaumet

Garderie à votre disposition hors vacances scolaires.

Festival de l'Étoile

Une journée de rencontres et de discussion « en vrai » Dimanche 16 juin

À l'occasion du culte de fin d'année, vous êtes tous invités, nouveaux ou fidèles paroissiens au Festival de l'Étoile le dimanche 16 juin.

Nous serons très heureux ce jour-là de rencontrer en particulier tous ceux qui nous suivent de loin en video, et de mieux faire connaissance.

Programme de la journée

10h30: culte présidé par Louis Pernot

12h : déjeuner fraternel

Après-midi: visite de l'Étoile et moment de discussion tous ensemble sur « L'Étoile : prospectives et

perspectives »



Un grand merci à toutes et tous !

Merci pour ces années que nous avons passées ensemble. Et merci pour ce très beau cadeau que vous m'avez offert lors de mon départ.

Votre générosité m'a permis de réorienter un peu le projet initial, et donc nous ferons un grand voyage d'environ un mois dans l'Ouest des USA en novembre prochain. Quelques mois se sont écoulés et je profite pleinement de ce nouveau temps. Petit à petit je trouve mes marques à Montpellier entre famille, loisirs et quelques activités pastorales à Montpellier et aux alentours. Je suis également très reconnaissante d'avoir pu être présente parmi vous encore quelquefois cette année, c'est toujours une grande joie de vous retrouver. Je souhaite à Nathalie Chaumet d'être aussi heureuse dans son ministère à l'Étoile que je l'ai été. À bientôt je l'espère, Montpellier n'est pas loin!



Nous contacter

Temple

54-56, avenue de la Grande-Armée 75017 Paris. 01 45 74 41 79 etoile@etoile.pro www.etoile.pro

Pasteur

Louis Pernot o6 88 88 04 44 louis.pernot@etoile.pro

Présidente du conseil presbytéral

Louise Laïdi presidente@etoile.pro

Secrétaire générale

Charlotte Mariaux de Serres 01 45 74 41 79 secretariat@etoile.pro

Assistant

Raphaël Georgy 06 13 53 52 53 raphaelgeorgy@gmail.com

Organiste

Liesbeth Schlumberger o6 82 40 73 85 organistes@etoile.pro

Vous pouvez demander à recevoir la lettre de l'Étoile par mail, sur simple demande à etoile@etoile.pro



Donner à l'Étoile

Par Florence Blondon

Les dons à une association cultuelle sont déductibles de l'impôt sur le revenu à 66 % dans la limite de 20 % du revenu fiscal. Une entreprise bénéficie d'une déduction fiscale de 60 %, dans la limite de 0,5 % du chiffre d'affaires.

- Dons en ligne sécurisés et virements directs sur etoile.pro
- Prélèvements automatiques (contacter le trésorier).
- Chèques à l'ordre de l'Association cultuelle de l'Étoile.

(ou bien, chèque à l'ordre de la «Fondation de l'Étoile» pour les redevables de l'IFI, déductible à hauteur de 75 % dans la limite de 50 000 €).